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“大家都认为中国通用航空
是待切的‘蛋糕’，但要真正吃到
嘴里才算。”提起最近各地纷推航
空产业园，社会资本热炒通用航
空经济的现状，中国航空运输协
会通用航空委员会总干事王霞提
出了自己的一揽子建议。

王霞认为，中国通用航空最近
几年处于快速发展期，特别是在汶
川地震后，27名院士联合呼吁大力
发展通用航空，得到了党中央、国
务院的高度重视，出台了一系列支
持行业发展的政策意见，在此带动
下，我国的通用飞机驾数增长很
快，但其中存在的一些问题也需要
政府、行业协会以及通用航空企业

各方共同面对和解决。
比如中国大飞机产业振兴也

需要众多小飞机制造企业的探索
和实践，只有这样才能形成我国
航空研发制造的基础。而对于近
年来频发的“黑飞（未经登记的民
用航空飞行）”事件，王霞认为，随
着国内无人机技术的普及，在很
多“黑飞”事件中，无人机都扮演
了重要的角色，严重影响了飞行
安全，这需要有关部门加强对无
人机生产、销售等方面进行监控，
而通用航空企业一定要加强自
律，只有生产出让政府放心、群众
满意的产品才能得到社会支持，
推动行业健康发展。

“今年，我们已经为河南大
宇通用航空有限公司培训了 3
名飞行员，明年年初他们就能
拿到飞行执照，回郑州工作
了！”说起自己与郑州的渊源，
加拿大 Helipsair Inc 飞行培
训学校创办人大卫·戈德曼
显得一脸自豪，这位 2000
年获得航空工程学位的
加拿大人十分看好与郑
州合作的前景。

大卫·戈德曼介
绍说，自己的飞行
学校十分专业，有
专为直升机使

用 的 5000 平
方 米 的 设

施，能提供

各种各样的飞机维修、销售以及
飞行技术培训等全方位的服务，
正是基于此，今年 7 月才获得了
为河南大宇通用航空有限公司培
养飞行员的机会，他将这视为自
己打开郑州、河南乃至中部地区
通用航空市场的“钥匙”。

对于中国的通用航空市场，
大卫·戈德曼表示很看好，他说，
根据预测，未来 20年中国的直升
机将超过 1 万架，相信会有很多
通用航空企业获得发展的机会，
而作为他来说，自己很愿意与郑
州相关企业合作，比如在建立飞
行学校，或者做飞机的维修服务
以及技师培训、飞机销售等等领
域都可以探讨双方的合作机会，
共同帮助郑州通用航空发展。

“看完郑州通航试验区的宣传
片，感觉很受鼓舞。”中国民航大学
校长吴桐水告诉记者，郑州通航试
验区的规划建设站位很高，省、市
党委政府在发展航空经济上的决
心，让他对试验区的发展充满信
心。他同时建议，试验区要想持续
发展壮大，从全国大大小小100多
个通航试验区脱颖而出，还需要地
方党委政府下更大力度，用更加创
新的思维和观念，将通用航空主干
需求开发出来。

“可以用一年、两年的时间搞
好通航试验区的基础建设，可以
花三五个月的时间组织规模宏大
的嘉年华，但要想试验区取得真
正成功，走在全国前列还需要很

长的路要走。”在吴桐水看来，通用
航空主要涉及制造业、运行业和
上下游服务业，最为关键的是运
行行业，简单来说就是要开发出
市场需求，没有市场，仅有制造业
只能造成行业的供应过剩。

“就全球通用航空市场来看，
目前，公务航空和私人航空的市
场份额最大，如何将这两个市场
的需求开发出来显得至为关键。”
吴桐水建议，郑州可以潜下心来
认真研究具体政策、措施。比如
私人航空，随着通用航空的发展，
富裕人群的增多，购买私人飞机
的会越来越多，这就需要转变观
念去考虑，去鼓励这一行为，从而
达到发展通用航空的目的。

把通用航空主干需求开发出来
——访中国民航大学校长吴桐水

本报记者 覃岩峰

分享产业蛋糕企业要自律
——访中国航空运输协会通用航空委员会总干事王霞

本报记者 覃岩峰

愿为郑州多多培养飞行员
——访加拿大Helipsair Inc

飞行培训学校创办人大卫·戈德曼

本报记者 覃岩峰

9月 13日，特技
队员在进行空中飞行
表演。 新华社发
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走，咱去赶航展大集！
——郑州航空嘉年华见闻

本报记者 成燕

专家学者献良策

通用航空规模化
须走向消费市场
本报讯（记者 覃岩峰）昨日，郑州航空嘉年华

通用航空发展高峰论坛进入第二天，来自中国知
名航空大学以及航空运输协会的专家、学者与部
分国内外通用航空企业负责人相聚一堂，讨论低
空经济产业发展方向，纵论通用航空对未来生活
产生的巨大影响。

中国通用航空发展潜力巨大

“全球通用航空飞机出货量从2007年至今一
直在下滑，很多欧美通用航空企业举步维艰，但
中国近些年的通用飞机保有量和增长量一直在
直线上升。”北京航空航天大学通用航空产业研
究中心主任高远洋开门见山表达了对中国通用
航空市场的看好。

长期从事临空经济研究的中国民航大学临
空经济研究所所长曹允春表示，21世纪是航空转
移的时代，目前全国30多个城市都做了临空经济
的相关规划，足以说明各级政府对于通用航空的
重视，在这种影响下，越来越多的社会资金开始
进入通用航空领域，提前布局占领市场制高点。

加速发展才能实现市场繁荣

通过国内外数据对比，中国通用航空的市场
前景让大家充满期待。但在一些专家看来，这个
市场的繁荣还需要太多的基础要打，工作要做。

由于看好中国开放低空空域的前景，美国西
锐飞机公司政府事务部总监保罗这几年一直在
珠海驻扎。他通过中美两国的通航空域管理、通
用机场数量等方面的对比，建议各级各部门要加
大在政策、资金、舆论等方面的扶持力度，只有这
样才能降低通用航空飞行成本，才能实现中国通
用航空市场的长期繁荣。

越来越多的城市开始逐鹿通用航空市场，这
让中国航空运输协会通用航空委员会总干事王
霞多了些思考。她认为，各级党委政府、社会资
本对于通用航空的关注持续提升是好事，但政府
还需要对目前的通用航空市场有着清晰的认识，
理清思路，转变观念，才能制定出合理的通用航
空产业规划，而通用航空企业则要把培育市场作
为首要任务，不搞恶性竞争，共促市场繁荣。

培育市场让通用航空有质的飞跃

中国民航管理干部学院通用航空系副主任
李海鹏为通用航空建言献策。他说，中国的通用
航空进入了快速发展期，但发展不充分，远远落
后于行业和社会的整体发展水平。他认为，通用
航空市场的规模化必须走向消费市场，这就需要
国家相关部门在政策法规、体制机制上有所突
破，加之飞行成本的降低和航天器技术的提高，
才能培育出通用航空的“大市场”。

星夜赴郑看表演

9月 12日晚 10点，家住平顶山的
市民杨金友辅导女儿理想写完作业，

立即带上 70岁的老母和妻女星夜赶赴
郑州，如此日夜兼程，目的只有一个，就

是不耽误次日早上看飞行特技表演。“俺
们夜黑 12点多到郑州，今儿早 7点多就从

郑州出发往上街机场赶了。”和记者聊天
时，7岁的理想一边兴致勃勃地看着空中翱

翔的飞机，一边讲述着全家人的“奔波之
旅”。理想的奶奶更是难掩激动：“我今年 70
岁了，这辈子还是第一次看飞行表演，那些飞
机飞得咋恁低，还能变出恁多花儿！”

昨日上午 9点，上街机场附近的安阳路两
侧早已排成汽车长阵，从西到东几公里的马路
两侧宛若天然停车场。记者细数车牌号，除了
众多豫A开头的本地车外，不乏豫B、豫D、豫N
等外地车辆。除了周边城市市民争相远道前来
一饱眼福，上街、荥阳的本地观众更是全家齐赶
家门口的航展大集。早上 8点，家住荥阳的王金
华就带上全家老老少少8口人出发了，他们全家人
一周前就商量好要集体来看航展。“能在家门口看
到这么精彩的航展，特别是能亲眼看到这么多特技
表演，真得劲！”王金华高兴地对记者说。

百姓拥抱“航空时代”

除了观看精彩的特技表演，航展还特设飞机静
态展区，有造型各异的通用飞机和私人飞机供参观者
近距离感受。在郑州啸航航空公司展台，众多市民围
着白色“欢呼”、“喝彩”机型飞机驻足观看，因其集灵
活、坚毅、舒适、品质于一身，不少市民饶有兴趣地了解
它的性能、价格、飞行特点。大瑞通航公司展出的一架
白色滑翔机看起来小巧玲珑，非常美观，引来众多观众
站在旁合影留念。部分参展商还设置了“无人机”体验
互动区，为现场观众提供飞行体验服务，使观众有机会模
拟飞行。草坪上，不少孩子则三五成群放飞着新买的飞
机模型，看着飞机模型冲上天空，孩子们欢呼雀跃。

昨日上午11点40分，精彩的飞行特技表演结束后，不
少观众并不急于出场，而是忙着找地方吃饭，因为他们不
愿错过下午的跳伞、空中芭蕾。“航展让老百姓真切感受到

‘航空经济时代’正在走近我们的生活。”从航空港区赶来看
展览的市民赵红讲述着她的感受，也说出了大家的心声。

特技队员
精彩表演。

新华社发

观众争相拍照留念。


